

# LECTIO DIVINA



P. José Agustín Monroy CMF.

## DESDE LAS VÍCTIMAS (Mc 3,1-6)

Me pidieron hacer una Lectio Divina con el tema de las víctimas del conflicto armado. Aquí se cuentan viudas y viudos, huérfanas y huérfanos, sin tierra y desplazados, desempleados y sin techo, enfermos que se mueren tras el "paseo de la muerte"... y otros muchos, víctimas de modelos políticos, económicos y militares injustos y excluyentes. Me dediqué a pensar y buscar el texto bíblico más adecuado. Pasaban por mi mente uno y otro, hasta reencontrarme con la evidencia de algo que ya sabía, la Biblia es el libro de las víctimas, por tanto, podría seleccionar cualquier texto. Los pobres, los esclavos, los oprimidos, los excluidos, en una palabra, las víctimas de la codicia de los imperios políticos y religiosos, son una clave de interpretación seria y segura para no perderse en la lectura de la Biblia. Si necesitas una llave maestra para abrir todas las puertas de la Biblia, esa llave son las víctimas. En este sentido dice Gonzalo de la Torre: "Para 'llegar al corazón de la Biblia' no hay otro camino que el del oprimido o excluido, el de las víctimas de los sistemas sociales que por favorecer los intereses de unos pocos..."

Un suceso paradigmático en la Biblia es el de los hebreos, esclavos en Egipto, cuando gritaron a Dios por su tragedia y "Dios escuchó sus quejas" (Ex 2,23-24). La respuesta de Dios a las víctimas no se quedó solo en palabras, como sucede actualmente en Colombia, Dios realizó de inmediato acciones de liberación: "he visto la opresión de mi pueblo en Egipto, he oído sus quejas contra los opresores, me he fijado en su sufrimiento. Y he bajado a liberarlos..." (Ex 3,7-8). Y así, las

víctimas se convirtieron en los protagonistas, en la clave, en la llave para comprender la acción de Dios en la historia de salvación. Qué diferencia con la realidad colombiana, donde los victimarios son los protagonistas del libro "sanguinario" que han escrito a lo largo de todo el territorio... mientras las víctimas son invisibilizadas en medio de falsas promesas y leyes injustas. Dicen y con razón, que las víctimas en Colombia son triplemente victimizadas, víctimas del conflicto armado, víctimas del gobierno con leyes que favorecen a los victimarios y víctimas de la indiferencia de gran parte de la sociedad.

Me he decidido por Mc 3,1-6 (el hombre de la mano paralizada). Espero que sirva de motivación para trabajar otros textos con la clave de las víctimas.

*<sup>3</sup> Entró Jesús otra vez en la sinagoga, donde había un hombre que tenía la mano paralizada.*

*<sup>2</sup> Los fariseos lo vigilaban para ver si lo curaba en sábado, con intención de acusarlo.*

*<sup>3</sup> Dijo Jesús al hombre de la mano atrofiada: Levántate y ponte en medio.*

*<sup>4</sup> Y les preguntó a ellos: ¿Qué está permitido en sábado? ¿Hacer el bien o el mal? ¿Salvar la vida o dar muerte? Ellos callaban.*

*<sup>5</sup> Entonces Jesús los miró indignado, aunque dolorido por la dureza de sus corazones y dijo al hombre: Extiende la mano. El hombre la extendió y la mano quedó curada.*

*<sup>6</sup> Los fariseos salieron inmediatamente y deliberaron con los herodianos cómo acabar con él.*



## LA VÍCTIMA: EL HOMBRE DE LA MANO PARALIZADA.

- Víctima de las creencias de la época, que consideraba la enfermedad como fruto de un pecado personal o heredado, el pecador era considerado impuro, y el impuro era despreciado y excluido.
- Víctima de una legislación judía que en el nombre de Dios oprimía al ser humano. Según esta ley era prohibido curar una persona en día sábado. La ley por encima, o mejor, que aplasta al ser humano.
- Víctima de una exclusión que lo mantenía aplastado y escondido en un rincón. Así lo sugiere la orden de Jesús de levantarse y ponerse en el centro. El verbo levantar es el mismo de resucitar, por esto, la orden de levantarse hay que entenderlo como la resurrección de la víctima que vence la máquina de la muerte.
- Víctima de una sociedad que se queda callada, pensando que el silencio los libra de todo compromiso, aún sabiendo que las medidas del gobierno favorecen sobre todo a los victimarios.
- Víctima de dirigentes que aparentan compasión, misericordia y solidaridad, pero que por sus obras descubrimos la dureza de sus corazones, como también la de sus mentes y la de sus manos. Con razón dice el profeta Jeremías: "¿Hasta cuándo? ¿Qué hay en los corazones de los profetas que profetizan la mentira, de los profetas que proclaman el engaño de su corazón...?" (Jr 23,26).

## LOS VICTIMARIOS: EN CONTRASTE CON JESÚS

- Mientras los victimarios espían a Jesús para que no salve una vida en día sábado, los ojos de Jesús están puestos en la víctima para rescatarlo de la muerte (exclusión) y devolverle la vida en plenitud.
- Mientras los victimarios se sienten tranquilos y conformes con la víctima aplastada y arrinconada, Jesús ordena que la víctima se levante (resucite) y se coloque en el centro (dignidad).
- Mientras los victimarios guardan un silencio

cómplice con la muerte, Jesús se indigna y le devuelve la vida a la víctima curándolo de su enfermedad.

- Mientras los victimarios planean matar a Jesús, nos suponemos que la víctima disfruta de su vida en plenitud.

## JESÚS, MODELO DE SOLIDARIDAD CON LAS VÍCTIMAS

- Jesús entra de nuevo en la sinagoga, un lugar sagrado donde debe escucharse la Buena Noticia del Dios de las víctimas (Lc 4,16-19), pero que las autoridades religiosas y políticas han convertido en "cueva de ladrones" (Mt 21,13).
- La solidaridad de Jesús por las víctimas lo pone en la mira de las autoridades judías. Para Jesús la víctima a rescatar es el hombre enfermo, para los fariseos en cambio es Jesús o todo aquel que se ponga de parte de las víctimas.
- Jesús rescata a la víctima de la exclusión y lo coloca en el centro donde pudiera ser visto e identificado por todos. La solidaridad de Jesús hace que la situación de las víctimas se coloque en el centro de las soluciones sociales.
- Los victimarios saben que la respuesta ante la pregunta de Jesús es "salvar una vida". pero prefieren guardar silencio y continuar con el "juego" de la muerte, en aras de mantener el poder, el dinero, el control territorial, etc.
- Jesús, al optar por la vida de la víctima, pone en peligro su propia vida y se convierte en una nueva víctima del orden establecido. Cuando en una sociedad se impone la lógica de los victimarios, la solidaridad se convierte en la primera víctima.

## PARA CONTINUAR LA REFLEXIÓN

Releer el texto y elegir una palabra o un personaje, un hecho que sirva como de tema de discusión en el grupo. Propongo algunos:

- Los aplastados y arrinconados de hoy.
- Los espías antes que construir destruyen los proyectos de solidaridad.
- Los que guardan silencio frente a las situaciones de muerte.
- Etc.

